



DIPLOMATIE

GILBERT PÉROL, UN DIPLOMATE NON CONFORMISTE. – Huguette Pérol

L'Harmattan, Paris, 2014, 308 pages, 30 euros.

La nouvelle collection « Graveurs de mémoire » donne un statut à des textes souvent délaissés par l'édition. Elle réhabilite ici les écrits et documents épars (courant de 1946 à 1995) de Gilbert Pérol. Né en 1926 à Tunis au temps du protectorat, celui-ci fut un diplomate hors normes, en poste au Maroc, en Ethiopie, dans l'Algérie des débuts de l'indépendance, mais aussi à l'Elysée, et le témoin des grands événements du siècle : décolonisation, affrontement Est-Ouest, construction de l'Europe, conflit israélo-palestinien... Revendiquant l'enseignement social de l'Eglise, il fut également acteur de la mise en place de relations entre la chrétienté et l'islam. Recueilli par son épouse, l'ensemble de sa correspondance, qu'elle recontextualise soigneusement, donne à voir autant les enjeux politiques de la période que la vie privée d'un homme qui croyait profondément à une « certaine idée de la France ». Cette idée, qu'il élaborait dans son compagnonnage avec le général de Gaulle, s'incarnait pour lui dans le respect du droit des peuples à disposer d'eux-mêmes.

MARINA DA SILVA